

L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONIANS

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

LA COURONNE DES FLEURS-DE-LYS

IL paraît que, du haut de son bûcher, le grand maître des Templiers, Jacques de Molay, avait condamné un pape et un roi de France : la mort au bout d'un an ! Aurait-il appelé le châtiment divin sur la papauté et sur la royauté de France ? Un siècle de misères ! Qui le dira ? Pour le Saint-Siège : Avignon et le grand schisme — juste un siècle. Pour la couronne des fleurs de lys : la guerre de cent ans !



3. - EDOUARD III

IL venait de succéder à son père Edouard II. Il était petit-fils de Philippe le Bel par sa mère. Très orgueilleux, il créa l'ordre de la Jarretière pour humilier les grands qui avaient souri en le voyant ramasser la jarretière d'une dame. « Honni soit qui mal y pense ! », dit-il.



1. - LA LOI SALIQUE

À sa mort, en 1314, Philippe le Bel laissait trois fils. L'aîné, Louis X le Hutin, devint roi et mourut au bout de deux ans. Il n'avait que des filles ! Un fils, Jean I^{er} le Posthume, naquit cependant peu après, mais ne vécut guère. Alors, au nom de la loi salique qui, d'après les légistes, excluait les femmes du trône, le deuxième fils de Philippe le Bel, Philippe V le Long, devint roi et mourut au bout de six ans. Il n'avait que des filles ! Son frère, Charles IV le Bel, devint roi et mourut au bout de six ans. Il n'avait que des filles !

4. - JACQUES VAN ARTEVELDE

EDOUARD III n'aurait peut-être jamais fait valoir ses droits à la couronne des fleurs-de-lys par le moyen des armes. Si la guerre éclata, ce fut à cause de la ville de Gand. Le comte de Flandre, Louis de Nevers, vassal et ami de Philippe VI de Valois, commit l'erreur d'interdire aux Flamands tout commerce avec l'Angleterre. Or, ils vivaient du tissage des laines importées d'Angleterre. D'où chômage ; d'où misère ; d'où révolte. Un tribun populaire gantois, Jacques Van Artevelde, devint le maître de toute la Flandre et offrit son alliance à Edouard III. Celui-ci débarqua en Flandre.



2. - PHILIPPE VI DE VALOIS

AINSI s'éteignait, après 14 ans, la lignée de Philippe le Bel. Toujours au nom de la loi salique, la couronne des fleurs-de-lys passa à son neveu, Philippe VI de Valois. Pour la première fois, un roi de France ne succédait pas à son père. Un homme rejettera cette loi salique et revendiquera la couronne de France. Il s'appelait Edouard III et il était roi d'Angleterre.



5. - SLUIS

LE 23 janvier 1340, Artevelde fit proclamer Edouard III roi de France, à Gand, et lui fit hommage du comté de Flandre. Philippe VI riposta à cet outrage en envoyant la flotte française dans le Zwiijn. Devant Sluis — l'Ecluse — cette flotte fut anéantie par les nefes anglo-flamandes. Ceci était grave. Les Français privés de bateaux ne débarqueront jamais en Angleterre. On se battra chez eux. Pendant cent ans !